

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI ————— NÚM. 438
Palma de Mallorca 30 de Julio de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Nuestro saludo

Ha llegado á Mallorca su hijo ilustre Sr. Maura. Todos los periódicos sin distinción de colores, saludan su llegada con visibles muestras de entusiasmo. El que menos le alaba, le proclama gran estadista y gloria de Mallorca y de España entera. Nosotros, menos duchos en ditirambos encomiásticos y no por eso menos corteses, le enviamos desde aquí nuestra bienvenida. Los otros periódicos insertan como alabanza para él, su amor pátrio, su entrañable cariño á su terruño, á su querida roqueta.

Nosotros somos más prácticos, sabemos estampar en su honor los hechos más notables de su última etapa presidencial. En lugar de ensalzar sus méritos, los damos á conocer; es ello más justo y, sobre todo de más valor positivo. Alabar porque sí, puede ser un reclamo; alabar con pruebas es justicia.

Nos servimos para este trabajo de datos recopilados por nosotros y de otros entresacados de periódicos diversos que nó por esto son menos ciertos.

En tiempos de D. Antonio Maura tuvimos en España los negocios que siguen, en provecho naturalmente no de los españoles, sino de los amigos y paniaguados del Sr. Maura.

El del «Almirante Lobo» barco transporte, el de los «discos», «Hidráulica Santillana», empresa que explota el Manzanares á su gusto, inundando á capricho los campos vecinos sin satisfacer á los propietarios el importe de su terreno. Según se asegura de ciencia cierta, nuestro ilustre paisano posee en acciones 400.000 pesetas de esta empresa, los «estampillados» la concesión y hazñas consiguientes del «monopolio del azúcar», las «Comunicaciones marítimas» de la que la «Isleña», Compañía mallorquina, ha resultado en alto grado favorecida; el grandísimo «negocio de la escuadra» cedido á Vinckers-Comillas y por el cual se encarceló al probo y honrado auditor de Marina, Macías del Real.

Los «solares del Retiro» los «postes telegráficos» y el chanchullo de la «Hispano-Africana», la «guerra de Melilla» en pró de unas minas de las cuales es representante García Alix, gran amigo del ilustre mallorquín.

En su tiempo murieron en Melilla millares de soldados, se incorporó á filas á los reservistas casados y con hijos, se estableció la censura telegráfica, se suspendió á muchos periódicos, se encarceló á ciudadanos pacíficos é inocentes, se fusiló, se exterminó, se expatrió y desterró, se falsificaron noticias oficiales y se abrieron las cartas en correos.

Cuando era presidente la gloria de Mallorca Sr. Maura, se inventó aquel famoso telegrama de la toma y posesión del Gurugú, que hizo subir rápidamente los valores de Bolsa realizando los ponentes una maravillosa jugada, mientras los soldados españoles caían acerbillados en el barranco «El Jemis».

Cuando el Sr. Maura dejó el poder, había un «déficit» de 67 233 357 pesetas. Estaba calculado que España tendría un «superavit» de 18.431.664 pesetas.

Aquí terminamos; habemos dicho lo bastante para rendir homenaje al Sr. Maura.

Teníamos que aplaudirle con verdades y lo hemos hecho. Nos correspondía.

Manifestación anticlerical

Como estaba anunciado de antemano por la Concentración Republicano Socialista, se llevó á cabo el domingo 24 el mitin y manifestación en pró de una campaña anticlerical, que colmase los anhelos de la inmensa mayoría de españoles. Como esta campaña prometió efectuarla el actual presidente del Consejo Sr. Canalejas, el acto del domingo fué de adhesión á su política, para demostrarle que el verdadero pueblo le apoyará cuando se atreva á poner en práctica una cruzada francamente anticlerical.

En los terrenos del Ensanche colindantes con la puerta de S. Antonio se celebró el mitin. Numerosa concurrencia se congregó en el alrededor de la tribuna levantada para la presidencia y para los oradores, quienes con frases adecuadas demostraron la importancia del acto abogando todos ellos por la libertad de cultos y de conciencia. Censuraron el proceder del señor Canalejas que después de prometer zanjar en gran parte el llamado problema clerical, y cuando España entera representada por todas las clases sociales sin distinción, se manifiesta públicamente para darle á entender que estará al lado del gobernante que cumpla con su deber mirando por los intereses generales, éste se acobarda con amenazas de los clericales y sale del paso con algunos Reales Decretos que no resuelven en nada las peticiones populares. Se comenta por algunos oradores la actitud de los liberales mallorquines que apellidándose demócratas no toman parte en la manifestación, haciendo con ello labor reaccionaria.

Los oradores fueron Antonio Crespi por la Juventud Socialista, Lorenzo Bisbal por la Federación de Sociedades Obreras, Jaime Mari por la Agrupación Socialista y los Sres. Juliá, Gimenez Moya y Jerónimo Pou por parte de los republicanos.

Numerosas representaciones de los pueblos asistieron al mitin entre las que recordamos á las de Manacor, Lluchmayor, Marratxí y Artá.

Leídas por el Sr. Pou que presidía, las conclusiones que se elevan al Gobierno, fueron aprobadas unánimemente por la gran concurrencia.

A punto seguido se organizó la manifestación que recorrió el itinerario marcado. Veinte y cuatro estandartes y banderas desplegadas al aire daban á la manifestación un aspecto gratísimo. Para dar una prueba de la grandiosidad que revistió, bastará hacer constar que encontrándose la cabeza de la manifestación en la Rambla y pasado el cuartel del Carmen, todavía no se vislumbraba la cola en toda la calle de los Olmos á pesar de su extensión.

Un grandioso aplauso resonó delante del Gobierno civil cuando la comisión subió á entregar las Conclusiones al gobernador de la Provincia. Momentos después el Gobernador dirigió la

palabra á los manifestantes agradeciendo la cordura y sensatez demostrada en todo el trayecto y suplicando se disolviesen en medio del mayor orden. Estas palabras fueron acogidas por una salva de aplausos.

Poco después se disolvía pacíficamente la manifestación reinando en todos los rostros el inmenso entusiasmo por la labor realizada, que coronó las esperanzas de los más optimistas, destruyendo la leyenda de que en Mallorca no hay libres pensadores. Los 8.000 ciudadanos que asistieron á los actos del domingo prueban lo contrario.

Como no podía menos de suceder tratándose de obreros, no se registró ningún incidente desagradable.

Quien siembra vientos...

El que siembra vientos, recoge tempestades; que los políticos que cuando se hallan en el poder emplean la fuerza contra los que desienten de la manera de pensar de ellos, y ordenan fusilamientos, destierros y toda clase de vejámenes, coacciones y atentados contra la personalidad humana, no tiene derecho á quejarse, ni deben de hacer ascos, ni de traer á colación honras inmaculadas, cuando los ultrajados, los perseguidos de ayer alcanzan la investidura del diputado, y se yerguen á devolver de palabra, nada más que de palabra, los golpes y las ofensas que antes recibieran de obra; en su libertad, en sus intereses, en su honra y en su vida, por parte de los que debieran de emplear otros medios más dignos, más científicos para gobernar.

¿Qué querían? ¿Descargar puñaladas, cuando eran los más fuertes, con la fuerza que no era suya sino de la Nación, y recibir en pago, cuando se hallan derrocados del poder, al ras de todos los ciudadanos, alabanzas, loas y caricias por su conducta pasada? Eso nó es humano, nó es propio de humanos, nó es justo. Porque la justicia, la verdadera justicia, nó estriba en perdonar á los que sin motivos nos ofendieron, confundiéndonos, por tan lamentable procedimiento, con los que nos hicieron bien, sino en tratar á los buenos como buenos, y á los malvados como lo que son.

(De «El Diario de Madrid», inspirado directamente por el prohombre conservador Sr. Sanchez Toca.)

Aprovechan la ocasión

Los conservadores, con motivo del viaje y suceso de su jefe, siguen machacando sobre la inducción al atentado personal por un diputado de la nación.

Se concibe que mientras las pasiones están en juego y se ven amenazadas, puedan ser obstáculo para la imparcialidad; pero tratándose de acontecimientos consumados con anterioridad, parece que nó debería quedar otra cosa que hacer más que investigar y exponer lealmente la verdad. Lejos de esto, el espíritu sistemático y las preocupaciones de los conservadores hacen descender

al escritor al bajo nivel de apóstata. Para deducir lo que se llama el espíritu de los hechos, desnaturalizan las intenciones, inventando relaciones arbitrarias entre el primer dicho y el carácter de los sucesivos. Efectivamente; exageran ciertas particularidades y suprimen otras por medio de hábiles subterfugios que no producen efecto por la claridad de los asuntos que se tratan.

Por esas reacciones, al mismo tiempo que la escuela política del Sr. Canalejas ejerce influjo, descuella la de los conservadores que idclatran al hombre funesto, que nos rebajó con su política ante el mundo entero, hasta el punto de no ver sus defectos. Para ellos no tiene importancia el que en su hecho sea verdadero ó reprobable, sino que basta que haya sido realizado por el caudillo.

Pero cuando las extravagancias llegan á su colmo, sirven á la causa de la verdad, la cual germina en el mismo tronco del error.

Las discusiones de aquellas palabras dudosas, pronunciadas por el leader socialista, han despertado la afición á los estudios serios, y no bien se dedican á ellos las inteligencias leales, cuando ocurre que donde creen hallar mala fé, preocupaciones ó delito, descubre el pueblo progresivo la política racional y la protección del derecho.

El país que posee todas las bellezas entre las aras de la libertad; es la cuna de la civilización. Allí el hombre vive dotado de una perfecta armonía de facultades, y de todo lo que puede contribuir á su desarrollo físico, intelectual y moral; pero en la esfera de la vida orgánica y de la composición inorgánica, todo lo que se refiere á los periodos de la formación está sumiso en las tinieblas, y lo mismo sucede con los orígenes de la política desarrollada por el partido Mauro neoclerical. Y, el país que de ninguna de aquellas prerrogativas goza, rompe las trabas, se cuadra ante los inquisidores, y, con inducción ó sin ella, busca una necesidad.

Como el vicio capital de los Maura, Cierva, consistía en llevarlo todo á la exageración, á lo absoluto, aquella tutela no tardó en degenerar en arrogancia y tiranía y una vez roto el equilibrio se combate con el anatema ó con otro medio legal.

A muchas consideraciones se prestan aquellas luchas, que retardaron el desenvolvimiento de nuestra sociedad y comprometieron su honra su delicadeza y su unidad; pero de las cuales salió la conjunción Republicano-socialista que acabará con los herederos de Franco y su política infernal.

Maura fracasó en España; Franco en Portugal; ninguno supo defenderse; pero Franco se convenció de su error, comprendió que comprometía la nación y se retiró, no tan solo de la política, sino de la patria. Maura no se retira de la política, no se retira de España, sino que se presenta en Cataluña al cumplir un año la triste *Semana Trágica*.

Franco cometió muchos atropellos, pero no fusiló. Con el gobierno de Maura se fusiló á inocentes, y se cometieron abusos propios de la época de la inquisición. A Franco no lo desprecó una protesta universal. Por Maura surgió esto y mucho más. ¡Comparad!

Requición

Pro libertad de conciencia

Gallardamente el ejército de la libertad paseó triunfantes sus banderas rojas y tricolor el pasado domingo 24 por calles y plazas de nuestra ciudad.

El éxito de la manifestación fué grandioso, en el cual quedó bien demostrado una vez más la voluntad de un pueblo que no quiere dejarse dominar y pisotear por más tiempo por los que titándose fervientes adoradores de una religión que no sienten, aplastan todo aliento de libertad y toda esperanza de progreso.

Quién hubiera dicho hace veinte siglos cuando Pedro el pescador predicaba á las muchedumbres allá en Galilea, Corintio y hasta en la impúdica Roma, donde eran víctimas los primeros cristianos, de aquel aventajado discípulo de Séneca, de aquel bárbaro Nerón; que en nuestros tiempos y á través de los siglos el cristianismo hubiera evolucionado tanto y tanto, que las palabras del humilde pescador de Galilea cuando exortaba á las masas congregadas allá en las catacumbas romanas al respeto al César su tirano, cuando éste los perseguía á sangre y fuego; fueran transcurridos siglos y siglos transformadas tan radicalmente sus palabras que solo de burla sirven á los actuales representantes de aquel cristianismo todo paz, todo amor.

Aquellos los primitivos cristianos morían por la fé en Cristo, sin importarles absolutamente nada la clase de martirio que les estaba reservado; sin levantar la más insignificante queja, ni el más leve gemido; todos morían dichosos, unos despedazados por las fieras, otros crucificados y quemados lentamente, entonando cantos de paz y cantos de amor á su Dios; mientras que su César, su tirano, el sanguinario Nerón ávido de sangre, se recreaba gozando dulcemente á la vista de tan bárbaro espectáculo y á veces componía sus versos, sus estrofas ante las furiosas acometidas de aquellas insaciables fieras salvajes.

Al contrario de los cristianos (católicos) de hoy, que siguiendo según ellos dicen sus doctrinas, protestan, patallan furiosamente contra sus gobiernos, porque los exigen un poco de respeto á la conciencia humana, á la libertad de cultos; más ellos los cristianos transformados por caprichos suyos en católicos y á más en clericales, en lugar de seguir los consejos de Pedro el apóstol se han apropiado todos los ademanes, todos los hechos de aquel bárbaro Nerón, atropellando al pueblo, violentando la morada del honrado ciudadano en nombre de su religión, violando á sus madres, esposas é hijas, ante la terrible amenaza de ser sentenciados por aquel otro bárbaro Tribunal del Santo Oficio, por medio del cual enviaron á mejor vida á centenares de millares de españoles por hecharles en cara sus torpezas, sus atropellos, sus villanías; perpetradas en nombre de su Dios; del Dios todo paz, todo amor.

Como si esto no bastase, ensangrentaron una y otra vez el suelo pátrio al grito del Dios, Pátria y Rey, incendiando, matando y violando á las mujeres que tuvieron la desgracia de caer en sus manos, todo por su Dios, por su Pátria y por su Rey.

Pedro de Galilea, Pablo de Tarso y tantos mártires del cristianismo, murieron sin posarse jamás sobre sus labios, la más insignificante protesta contra su César; igual de los jesuitas y clericales de hoy que hacen todo lo posible para dominarla, sujetarle, no dando un solo paso sin su correspondiente permiso.

Más el pueblo de hoy ya no les teme, ya no les escucha, va comprendiendo aunque tarde todo su error, toda la farsa de esa religión tan habilmente modificada á su gusto por los católicos, y no quiere consentir por más tiempo ser dominado por esa chusma clerical, por los principales enemigos del pueblo, protestando correctamente por medio de mitins y manifestaciones públicas, en las que concurren los ciudadanos á millares para exteriorizar su más enérgica protesta contra los enemigos de la Pátria y de la Libertad.

A. R. C.

Peor que en Rusia

En la República Argentina se atropella el derecho de gentes. Allí no hay libertad de prensa, reunión de asociación, ni aún de transitar libremente por la vía pública; allí hay un artículo 32 en la constitución, que prohíbe dictar leyes que restrinjan la libertad; más no basta esto para aquellos tiranos zarcantinos, pues se castiga al que verbalmente, por escrito, por impreso ó por hechos, haga públicamente la apología de un hecho ó del autor de un hecho que la ley prevé como delito, y sufrirá la pena de 1 á 3 años de prisión.

También se castiga con la pena de 2 á 6 años de penitenciaria, al que con objeto ó intención de cometer un delito contra las personas ó propiedad ó para infundir público temor, suscitar tumultos ó público desorden, fabrique, transporte ó guarde en su casa ó en otro lugar dinamita ó otros explosivos; pero, sin embargo, la juventud burguesa asalta centros obreros, quema públicamente sus muebles, bibliotecas, etc., y el delito queda impune.

Igualmente se castiga á los que induzcan por cualquier medio á sus compañeros á la huelga ó *boycot*; pero ninguna pena se establece para los patronos que ejercen coacción en sus asalariados. é instigan para que no acudan á la asociación. Tampoco se impone castigo al despotismo capitalista por comprar ó obligar á emitir su sufragio en contra de su voluntad.

Con lo dicho, nos parece bien demostrado, que los avaros bonaerenses gobiernan con el látigo, sin la aquiescencia de los más.

Toda la atención se debe concentrar hacia esos Gobiernos tiranos, tanto las organizaciones obreras como las agrupaciones y todos aquellos que amen la libertad, todos, absolutamente todos estamos obligados en el mitin, en la prensa, por medios de mensajes ó por hábiles recursos á contribuir para que desaparezca la represión de que son víctimas nuestros compañeros y correligionarios de America por el salvajismo burgués é irracional que sobre ellos pesa. Y, después de haber aniquilado, aunque con dificultad, á los elementos sanguinarios, el Socialismo se lanzará como un gigante á la conquista de aquel hermoso territorio, y dotando de una maravillosa equidad á todos los ciudadanos, se sostendrá por sus leyes de equilibrio, atentas á impedir que renazca la maldad.

La raza explotadora sucumbe como Trio cede ante su rival Alejandro. No le dejemos levantar cabeza, ellos son más instruidos; pero nosotros con la justicia y la razón, llevando al cerebro de los desheredados la bondad del ideal triunfaremos de la infeción que en nuestra sangre yace por la peste gobernante.

¡Obreros, acudid! Demostrar una vez más que estais dispuestos á derribar este régimen maldito, protestad contra los tiranos, que al mismo tiempo que luchamos por ellos, luchamos por nosotros y por nuestros hijos.

Lo que va de ayer á hoy

¡Cuántas veces se me ha dicho que el Socialismo nunca triunfaría! A estas palabras las he sentido de los labios de muchos de mis compañeros de taller y á otros particulares.

¡Cuán equivocados están! Nuestro ideal, el Socialismo, triunfa por momentos, en todos los días y á todas horas; cuando conseguimos que nuestros gobiernos dicten una ley en sentido social, cuando hacemos sentir nuestro peso de unión sobre los gobiernos en demanda de una mejora para la clase trabajadora, cuando alcan-

zamos una victoria sobre nuestros explotadores ya consiguiendo aumento de salario ó disminución de horas en la jornada, todas estas cosas y otras muchas que vamos conquistando por momentos son triunfos del Socialismo.

Hemos dejado sentir nuestra voz en los Municipios, procurando hacer una administración en sentido siempre justiciero, arreglando los asuntos de lo mejor posible dentro de nuestro programa social-económico que en sí encierra todos los problemas económicos; llevando la moral administrativa en muchos Consistorios donde era desconocida.

En los mitines, en las conferencias, en todas las reuniones públicas y en todas partes donde los socialistas llevan sus alientos, procuran renovar el ambiente de supersticiones y de viejos vejámenes, (que la mayoría de los españoles estábamos acostumbrados á presenciar) llevan en el ambiente la renovación vivificadora de la nueva savia, hija tan solo de una doctrina basada en la ciencia.

En los hogares proletarios socialistas es donde se nota más la influencia de nuestra doctrina; padres y madres que respetan á sus hijos, y de igual modo son ellos respetados por éstos; impera una moralidad que es envidia hasta de la burguesía; notando en los pequeñuelos el entrañable cariño hacia sus mayores y éstos procurando siempre dentro sus modestas personas y escasa educación de un principio, trabajan por el bienestar de su presente no dejando de vista el colaborar para el porvenir de los hombres del mañana, para sus hijos.

Esta es la influencia ejercida por el Socialismo internacional en el alma del ser viviente y amante de la prosperidad de su patria grande, el mundo.

Los socialistas no paramos nuestra vista en pequeñeces ni nos fijamos en proyectos que no redunden en bien de la colectividad; nuestra misión es más grande, es la de elaborar para los grandes problemas que encierra nuestro planeta tierra, aunque á veces filosofemos sobre lo infinito, es por el afán de conocer lo desconocido.

Nos hacemos escuchar hasta de los mismos indiferentes y de los más acérrimos enemigos nuestros. La labor de nuestro amigo Iglesias en el Congreso denota la influencia que ya ejerce en el ambiente español la doctrina del Socialismo.

Muchos nos tenían por antipatriotas, por unos hombres inhumanos, tachándonos de enemigos de la familia y hasta de destructores de la Sociedad, pero cuando han querido escuchar nuestras palabras dichas con tesón en todas partes, entonces han comprendido su error y no les ha quedado más remedio que transformarse en nuestros mejores amigos y propagandistas del Socialismo Internacional.

Como nuestra propaganda va siempre precedida de la verdad y la razón, es por lo que triunfa de día en día y no estará quieta nuestra doctrina porque es de transformación social, hasta tanto no veamos implantadas sus principales aspiraciones.

Caminamos y cada paso representa un triunfo alcanzado.

A. Nemino

FECHA GLORIOSA

¡Salud, 26 de Julio de 1909! Te saludo y te admiro porque en ti se encierra la protesta viril y enérgica que el pueblo español hizo contra sus gobernantes que su codicia y ambición les llevó á saciar apetitos ilegales, y trajo desolación, miseria y ruina á España.

Salud, pueblo catalán, intérprete fiel en aque-

lla fecha de la inmensa mayoría de españoles que en su corazón latían buenos sentimientos para los que luchaban en los campos africanos y aversión acérrima por los causantes de las desgracias que han asolado á España.

Trabajador catalán, gloria á ti que en 26 de Julio de 1909 salistes á la calle para defender tu libertad que se iba amenguando cual la llama de la cerilla, para defender tu derecho de ciudadanía que á cada instante se te arrojaba más y más por hombres cobardes, que mientras los trabajadores luchaban en tierras extrañas por salvar según unos nuestro honor patrio, esos gozaban en sus estancias el placer que da al ver que su mandato se ha cumplido. Despreciastes los gritos sollozantes de tus deudos, que por cariño á ti y miedo á que la ley injusta te condenase hacían en tu casa, los despreciastes porque tu dignidad se ultrajaba en los alcázares señoriales de los que regían la nación en aquella época.

Te dejastes matar porque tu conciencia de hombre honrado se rebeló contra el gobierno se rebeló contra los hombres que creían que su poderío, llegaba hasta el punto de poder quitarte el hermano, padre ó hijo para que fuesen á defender unas minas.

Obrero catalán, distes pruebas de tu amor hacia tus semejantes, porque al salir á la calle demostraste á la clase privilegiada que estabas harto de sufrir las vejaciones y miserias que te hacían pasar, y si tu victoria no fué material, la ganaste sí, moralmente; por eso te saludo y te invito á luchar para así en un día dado terminar de una vez con esas miserias sociales baldón ignominioso de la España decaída.

¡Gloria á ti obrero catalán y al 26 de Julio de 1909!

E. Frau

La huelga de Bilbao

Los mineros de la región de Bilbao se hallan en huelga por no haber sido atendidos en sus modestas peticiones presentadas á sus patronos, las mismas que hace 4 años ya fueron rechazadas por encontrarlas exigentes los patronos. Entonces los obreros encontraron lo más prudente el callarse y esperar un tiempo más oportuno para mantener lo que ellos encontraban de justicia.

Hoy quieren mantenerse en lo que en aquel año desistieron: la huelga, arma que á los trabajadores no les queda otro remedio que esgrimir cuando encuentran con patronos soberbios que no transigen en modestas peticiones suyas.

En Bilbao, región minera y principal riqueza de aquella provincia juntamente con Santander, los obreros, no ya mantienen una lucha contra sus explotadores, sino también contra un gobierno que hace un derroche de fuerzas, mandando allí á un sin fin de batallones de soldados para garantizar el orden, caso de que los huelguistas cometan desmanes y perturben la tranquilidad de la burguesía.

Hace cuatro años, y, en ocasión de encontrarse allí el rey les prometió que su gobierno estudiaría este asunto y probablemente solucionaría este problema tan agudo en aquella región.

Por lo visto en tanto tiempo, nuestros gobiernos no han recordado tal promesa del jefe del Estado, ni siquiera se han preocupado un momento de aquella situación de los obreros mineros que sumergidos en las tenebrosas galerías se pasan la mitad de su vida sin ver el sol, en la obscuridad más completa, salvo la débil luz de las linternas que usan en sus trabajos de excavación.

Los gobiernos se olvidan de estos asuntos

porque tan directamente no les interesan como el percibir las ganancias de las acciones.

El problema está planteado y veremos como se resuelve.

Los clericales despechados

Con motivo del éxito obtenido el domingo último por el elemento democrata de Palma, no hay quien pueda acercarse á los clericales. Es tanta la obsecación que de ellos se ha apoderado, que hasta con patente de tal, se corre el peligro de considerarle á uno como anticlerical y ni hasta del sacristán se fían; tan numerosa fué la concurrencia que tanto al meeting como á la manifestación pudo observarse.

En su afán de quitar importancia á los actos del domingo, pruegan que fué un *complete fracaso* y que á ellos solo asistieron unos cuantos infelices que reciben protección de los padres de... la Conjuación, y, un sin número de domésticas con sus chiquitines y algunas viejas gruñonas desprovistas hasta de tarjeta.

¡Lo que es el fanatismo clerical! Hasta discurrir no pueden. Creían ó aparentaban creer, que en Palma no se llevaría á efecto la protesta anticlerical, no porque ignoren que el pueblo no está con ellos sino por falta de valor cívico, pues el resultado caso de efectuarse lo prevelan; y, aún en sus cálculos se han llevado chasco, porque no esperaban que el acto revistiese el carácter ó importancia que el pueblo palmasano ha sabido darle.

Conque ya lo saben nuestros *francos* adversarios, los que en busca de firmas para llenar pliegos y más pliegos (que de nada han de servirles) no se dieron momento de reposo al objeto de demostrar la adhesión de toda Mallorca al Gobierno de Maura y la gran protesta al de Canalejas, creyendo ¡oh fúsus! que en el resto de España se figurarían que Palma es eminentemente clerical ó horreguil. Y en premio á sus servicios prestados tan *desinteresadamente* y á las obras de caridad ejercidas con tanta *benevolencia*, el pueblo en masa les vuelve la espalda.

Sin embargo nosotros, que en la ocasión presente nos dolemos del inválido, invitamos á los directores del elemento clerical en esta ciudad, que recojan la firma del pasado domingo y se la sirvan como mensaje á su digno representante.

Y, otra vez procuren ser más prudentes y se evitarán no sólo la ridiculéz sino que también el fracaso.

Conque hasta otra, amigos despechados.

Representaciones á Palma

Á la invitación dirigida á las organizaciones socialistas y societarias de los pueblos, por la Agrupación Socialista de Palma y Federación de Sociedades obreras, han contestado como debían nuestros correligionarios y compañeros.

Manacor, Lluchmayor, Marratxi y Artá estuvieron representadas con sus respectivos estandartes en el mitin y manifestación anticlerical del pasado domingo. Y para conseguirlo no fué preciso satisfacerles gastos de viaje ni de fonda; fué lo suficiente invitarles, (tomen nota los neomauroistas conservadores) é indicarles el acto que iba á realizarse, para decidirse y cumplir con lo que ellos interpretan un deber de solidaridad.

Ante decisión tan desinteresada que demuestra á la vez que un deber cumplido, las relaciones recíprocas que entre la clase explotada existen, aunque se viva en pueblos, aldeas ó ciudades, no podemos menos de congratularnos y de-

mostrar nuestra más grata satisfacción hacia compañeros y sociedades que así proceden.

Sigan pues nuestros camaradas interpretando su misión de explotados, hasta llegar a ocupar el puesto de lucha que en la actual sociedad capitalista les corresponde, como explotados que son.

Clericales de pésame

Los neos están de pésame con el mitin anticlerical. Se ha verificado éste, por dificultades ajenas a nuestra voluntad, un poco más tarde de lo que hubiéramos querido, pero no por esto ha resultado menos lucido. Al mitin y a la manifestación fueron miles de ciudadanos, aun que las lechuzas que escriben en *Correo de Mallorca* no vieran todos los republicanos y socialistas amén—como dicen de algún que otro liberal—porque ya es sabido que estos animaluchos nocturnos de día no ven sino aquello que les conviene, la bilis de los neos nos regocija de gusto.

Bien hubiera querido los *escribidores* negros que el acto realizado por ellos, hubiera tenido la misma importancia que el anticlerical; pero esto no se consigue con criadas y domésticas ni aún con señoras y señoritas que cuando se les pregunta, ¿que objeto tiene vuestra manifestación? no sé, responden—creo que para que no pongan contribución a los curas y a las iglesias,—esto nos dice que, aún que fueran tan pocos como quiere suponer el colega carca, siempre tuvo mucho más valor éste último; comparen, comparen la calidad de unos y otros concurrentes y verán que los ocho ó diez mil ciudadanos que el último domingo protestaron de la invasión clerical, son dignos de que se les atienda, porque aún que fuera un solo español el que protestase, tendría razón contra todos los demás juntos, porque no se debe obligar a nadie rendir culto a lo que se odia ni a pagar lo que no se necesita.

Si necesitan los clericales tila para curarse del berriñe sufrido el último domingo, que lo digan, y aún que pobres de dinero, haremos un esfuerzo para mandársela. Y... no es cosa de seguir rectificando a los cueros a sueldo de *Correo de Mallorca* porque el espacio de que disponemos nos hace falta para cosas de más importancia; solo una cosa nos consuela, y es el no tener el impator de lenos en manifestación en el Palacio Episcopal para obtener la multiplicación de las firmas y de las targetas, milagro clerical que nos recuerda el de los panes y los peces, solo así se consigue que los mil quinientos se transformaran en diez mil treinta; y no seguimos más, porque sino habría tarea para rato.

J. Gomila

Para "El Socialista", diario

En breve se pondrá a la venta *La Organización obrera en Cataluña*, por José Comaposada.

Este folleto costará de 48 páginas y se expenderá al precio de 10 céntimos ejemplar. A los compañeros ó colectividades que pidan más de 25 ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100.

Los beneficios que resulten de la venta, serán destinados a la suscripción abierta por el Partido para convertir en diario *El Socialista*.

Creemos inútil hacer ninguna excitación a nuestros corceligionarios para que tomen interés la venta del indicado folleto, porque todos estamos interesados por igual a convertir en realidad

el hermoso proyecto de transformar en diario nuestro órgano central.

Los pedidos deben hacerse a la Administración de *La Justicia Social*, Baigas, 4, entresuelo, Reus, acompañando el importe.

Llamamiento de curtidores

El jueves día 28 por la noche, se celebró una reunión de propaganda organizada por la sociedad de Unión de Curtidores al objeto de demostrar a todo el gremio la necesidad de unirse bajo una sola aspiración, la inmediata mejora de los asociados para bien del gremio y de la industria en general.

La reunión fué convocada mediante unos manifiestos en los que se exponía las ventajas a conseguir y el deber de todo compañero en afiliarse a la sociedad.

La concurrencia fué escasa, por lo que se encargó la más activa propaganda a fin de vencer a los reacios y, de este modo lograr engrasar las listas de la sociedad.

A las preocupaciones no se las debe hacer concepción alguna, ni transigir jamás con el error.

Al viejo luchador socialista

Postrado de rodilla ante tu frente que no supieron abatir los años, de pasados recuerdos y de engaños aún tiempo mismo atravesó mi mente.

De hondas cavilaciones, elocuente retrato es que admiran los extraños. Que en viles esperanzas y en amaños jamás manchóse el corazón valiente.

Del que en su vida a vislumbrar empieza las grandes concepciones de tu idea no temas que recele en tu camino, que no es lo que en ti brilla la destreza cuando combates en la atroz pelea es tu ideal magnánimo divino.

Angel Trébol Qarrión

DE LOS PUEBLOS

LLUGHMAYOR

La Sociedad de obreros agricultores «La Unión Campesina» en junta general extraordinaria celebrada el día 10 del corriente, a las diez de la mañana se renovó el Comité en la siguiente forma:

Presidente, Juan Oliver Clar; Vice-presidente, Sebastián Tarrasa Tomás; Secretario, 1.º, Tomás Miguel Vidal; idem, 2.º, Sebastián Feliu Tomás; Tesorero, Matias Tomás Monserrat; Contador, Damián Garau; Revisor, José Secarés Jaume; Recaudador 1.º, Antonio Taberner Garau; id 2.º, Salvador Tomás Mir; Vocales, 1.º, Antonio Garcías Noguera; id 2.º, Andrés Salvá Ferratjans; id 3.º, Jaime Gastre Vallés; id 4.º, Matias Viladons Tomás.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente a todos los que trabajan por el mejoramiento y fraternidad de toda la humanidad.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Cáticos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Publicaciones recibidas

Ha sido enviado a nuestra redacción un ejemplar de la memoria redactada por D. Bernardo Calvet Girona sobre «Proyecto de ensanche de la ciudad de Palma de Mallorca» proyecto que fué aprobado por R. D. de 22 de febrero de 1901.

Esta Memoria está editada por acuerdo del Ayuntamiento.

Commemoración

Mañana a las 11 la Federación de Sociedades Obreras celebrará una reunión para conmemorar el primer aniversario de la «Semana Trágica» de Barcelona.

Podrán asistir a este acto todos los ciudadanos.

VACACIONES

La Comisión de Escuela, de la Federación de sociedades obreras, pone en conocimiento de los socios y alumnos matriculados, que quedan suspendidas las clases en este Centro, durante todo el mes de agosto. Reanudando sus funciones el 1.º de septiembre.

Lo que comunica a los interesados para los efectos consiguientes.

La Comisión

La Marítima Terrestre

Esta entidad en Junta General ordinaria celebrada el 17 del que rige renovó los cargos de su Directiva, siendo elegidos los siguientes compañeros.

Presidente, Antonio Orpis; Vice-Presidente, Francisco Bach; Secretario 1.º, Lorenzo Vidal; Vice-Secretario, Andrés Gordiola; Tesorero, Pedro González; Vocales, Bernardo Vicens, Antonio Martí, Juan Alemañy y Juan Barceló.

La Directiva se reunirá todos los domingos a las diez de su mañana.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

REUNIONES

Cooperativa Social Obrera

Convoca esta entidad a sus socios a junta general ordinaria que se celebrará el 31 de este mes a las tres y media de la tarde para dar cuenta a sus asociados del balance hecho del primer semestre de este año.

Se encarece a todos los socios la puntual asistencia. Domicilio: Socorro, 122 (Centro Obrero.)

Juventud Socialista Palmesana

Mañana se reunirá esta Sociedad en junta general a las 10 de la mañana.

Se recomienda la asistencia.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.